



DARKO D'HIVER 2020

DANS CE NUMÉRO :

Chère année 2020	1
Méfiez-vous de l'euphorie du moment	2
Quand l'investisseur pense avoir le contrôle.....	3
Domino's Pizza.....	4
Rencontre-clients	4



T 418-614-2945
C 418-670-6699



placements@darkobertrand.com
darkobertrand.com



1232, Avenue Maguire
Québec (Québec) G1T 1Y7



**Gestion privée
de patrimoine**



” CHÈRE ANNÉE 2020

Dernièrement, en rencontrant un couple, ils m'ont demandé le plus sérieusement du monde : Que penses-tu qu'il va arriver en 2021? Wow ma première pensée fut de réfléchir ainsi : si cette question m'avait été posée en décembre dernier pour 2020, je n'aurais sans doute pas eu la bonne réponse. Eh bien vous n'aurez pas de scoop pour 2021, l'économie bien que fragile va changer énormément. Mais ça vous le savez déjà.

S'il y a par contre une leçon qu'il faut retenir, c'est qu'il faut rester investi malgré toutes les tempêtes, les marchés boursiers ont le don de nous surprendre et la volatilité des marchés rend impossible le «market timing» que bien des gens aimeraient deviner. Sortir au bon moment pour rentrer au bon moment est plus ou moins un vœu pieux, une utopie qui anime les boursicoteurs de cuisine.

Nous avons tout de même bien réussi à naviguer au travers cette tumulte, cependant je ne suis quand même pas fâché de voir cette année s'achever. Je vous souhaite à vous et à vos proches de rester en santé et de vous pencher sur ce qu'il y a de plus important, les relations humaines.

Bonne année 2021!

” MÉFIEZ-VOUS DE L’EUPHORIE DU MOMENT

Vous avez sûrement tous entendu l’exemple qui dit que lorsque le chauffeur de taxi veut investir dans l’or, il est probablement le temps de retirer nos investissements dans l’or. Eh bien cette fois-ci ce n’est pas particulièrement l’or mais bel et bien l’ensemble du marché boursier qui fait l’objet de désir ardent.



Voici une bonne définition d’un risque de perte imminent : **c’est lorsque les marchés sont à la hausse, que les investisseurs, motivés par leur euphorie, peuvent avoir le sentiment qu’il s’agit là du meilleur moment pour investir davantage, alors que ce pourrait être le pire moment.**

Les nouvelles émissions d’action qui arrivent sur les marchés boursiers à grand coup de publicité tel que les Doordash, Airbnb et autres suscitent l’engouement exagéré des boursicoteurs, qui sont prêts à en acheter peu importe le prix.

Il y a un jeu fort dangereux à vouloir faire comme tout le monde, certes on se sent plus confortable, plus «in» dans une conversation, quand on dit que l’on possède quelques actions de Doordash ou d’Airbnb, mais il y a un prix fort à payer. Warren Buffett dans sa grande sagesse nous rappelle que l’on paye toujours un prix exagéré quand on veut ce que tout le monde veut.

Alors présentement, non seulement les nouvelles compagnies, mais l’ensemble du marché se

comporte de façon irrationnelle. Ce n’est pas le moment de crier victoire. On ne sortira pas de cette pandémie indemne. Les dettes seront énormes, heureusement les taux d’intérêt sont à des bas historiques, par contre je ne crois pas qu’il y ait lieu de pavoiser et de continuer à investir de façon aveugle. Les compagnies ci-haut mentionnées savent très bien que le moment était idéal pour eux de «revenir» sur le marché.

Ça me rappelle drôlement la bulle de 2000 (les dot.com) où tous les boursicoteurs faisaient du cash à tous les jours. Ce qui s’en suivi fût une descente qui a détruit une génération de petits investisseurs. Présentement, le plus gros problème est que le monde est confiné plus que jamais et souvent devant leur écran d’ordinateur. Ces gens qui «jouent» à la bourse, ont une fâcheuse impression que s’ils ne font pas de transaction dans leur journée, ils n’ont pas gagné. Investir de l’argent durement acquise pour moi est une activité beaucoup plus sérieuse que de deviner ce qui va se passer demain matin à 9h30.



QUAND L'INVESTISSEUR PENSE AVOIR LE CONTRÔLE

Au cours des derniers mois, depuis la période de confinement due à la pandémie, nous avons vu une recrudescence des mordus de la spéculation sur séance (day trading).

4 PROBLÈMES SE POSENT ICI :



L'ILLUSION DU CHOIX.

Pour l'investisseur, faire ses propres choix de placement accroît l'illusion de contrôle. Par exemple, les gens qui choisissent leur propre numéro de loterie ont l'impression qu'ils ont une meilleure chance de remporter le gros lot, plutôt que ceux qui laissent le hasard choisir leurs numéros. En ce sens, les nouvelles applications qui permettent aux gens d'acheter ou de vendre instantanément leurs titres boursiers en cliquant sur «enter» rapidement ont une illusion de contrôle indéniable.



RÉSULTAT FAVORABLE

Récemment, la forte popularité des plateformes informatiques qui encouragent les spéculateurs ont connu une hausse impressionnante suite à la phase de la pandémie où les marchés boursiers ont fortement corrigé pour ensuite rebondir avec force. Pour moi, la pire chose qui puisse arriver au joueur qui se présente pour la première fois au casino est de remporter ses premières mises, il a donc l'impression de contrôle encore une fois.



TROP D'INFORMATION

Plus on a d'information en main plus on pense avoir le contrôle. Or, Internet est une source énorme d'informations diverses. Le problème c'est que toute l'information diffusée sur le web est loin d'être crédible. Permettez-moi de douter que toute l'information disponible fasse de M. Tout le monde un investisseur aguerri. Le monde boursier n'est pas seulement rempli de chiffres et de statistiques, il recèle aussi son lot d'émotions et c'est là que l'investisseur solitaire retrouve ses plus gros démons.



ÊTRE IMPLIQUÉ À TOUS LES JOURS

Plus grand est votre degré de participation, plus grand vous pensez avoir le contrôle. La période que nous vivons me rappelle drôlement le début des années 2000 où l'éclatement de la bulle techno a engrangé des pertes énormes pour les boursicoteurs journaliers. C'est même pire aujourd'hui puisque la technologie a fait en sorte qu'ils puissent agir plus rapidement. Plusieurs d'entre eux, victimes d'une puissante illusion de contrôle, pourraient perdre une partie de leurs chemises dans les mois à venir.

” DOMINO'S PIZZA

Domino's Pizza est une franchise internationale de restauration rapide, principalement de préparation et de livraison de pizza.



Son siège se situe à Ann Arbor dans le Michigan, aux États-Unis. Fondée en 1960 par Tom Monaghan, Domino's Pizza compte aujourd'hui, plus de 17 000 points de vente dans 60 pays dont 400 Domino's en France et plus de trente en Belgique.

Depuis juillet 2004, Domino's Pizza est cotée au New York Stock Exchange (NYSE) sous le symbole « DPZ ».

En 2016, Domino's Pizza a ouvert son millièmè magasin en Inde.

En 2018, Domino's Pizza a dû arrêter prématurément une campagne promotionnelle en Russie à cause de son succès inattendu. L'opération consistait à offrir cent pizzas par an aux clients qui acceptaient de se faire tatouer le logo de la marque et de se faire photographier sur les réseaux sociaux.

	SEPT. 2016	SEPT. 2017	SEPT. 2018	SEPT. 2019	SEPT. 2020
Ventes en Millions	2,397,476	2,715,905	3,242,241	3,550,557	3,911,196
Bénéfices par actions	4.11 \$	5.41 \$	8.11 \$	9.34 \$	11.91 \$
Actions en circulation (M)	48,043	46,035	41,586	40,954	39,246
Bénéfice Net en M \$	204,703	257,312	343,657	383,024	468,726

Source : *Investor inc.*

Domino's Pizza fut à l'origine de nombreuses innovations dans l'industrie de la pizza :

- Utilisation maintenant standard de boîtes de livraison en carton ondulé
- Logistique moderne et centralisée d'ingrédients
- La Heat Wave (un sac électrique portatif pour conserver la pizza chaude pendant la livraison)
- La mise en place de bornes de rechargement pour scooters électriques
- Le premier prototype de robot livreur de pizza

Source : *Wikipédia*

Domino's est un chef de file de la restauration rapide pas seulement depuis la pandémie mais les chiffres ici présentés reflètent 5 ans de progression soutenue.

Les rachats d'actions constants et les ventes en augmentation suscitent un ratio plus élevé de cours/bénéfices. Bien qu'à 32 fois les bénéfices, ce n'est pas une aubaine, il faut quand même admettre qu'il faut payer une prime lorsque la compagnie est en croissance de façon aussi claire. Un point d'entrée sous les 380 \$ serait intéressant.

RENCONTRE-CLIENT – JANVIER-FÉVRIER

Comme à chaque année, j'aime vous rencontrer afin de faire un compte rendu des rendements obtenus et planifier la nouvelle année en fonction de vos désirs, vos réalités et de vos buts : planification de retraite, REEE, REER, CELI, ajustements en fonction de la fiscalité, etc...

Or, le contexte actuel nous oblige à nous adapter. Soyez assurez que nos bureaux répondront aux normes exigées par Santé Canada, et que mon bureau sera équipé d'un plexiglas afin de pouvoir enlever nos masques pendant la rencontre. L'option

d'une rencontre en ligne sera aussi disponible. Dans ce cas, les documents vous seront envoyés à l'avance, par courriel, afin que vous puissiez les consulter.

Hélène Bouchard, mon adjointe, vous rejoindra en début de janvier, afin de planifier le tout, en fonction de ce qui sera permis par la santé publique à ce moment là.

En espérant que le tout redevienne à la normale pour janvier 2022.

Cette information a été préparée par Darko Bertrand qui est un conseiller en placement pour l'Industrielle Alliance Valeurs mobilières inc. (iA Valeurs mobilières) et ne reflète pas nécessairement l'opinion d'iA Valeurs mobilières inc. L'information contenue dans le présent bulletin provient de sources jugées fiables, mais nous ne pouvons pas garantir son exactitude ni sa fiabilité. Les opinions exprimées sont fondées sur une analyse et une interprétation remontant à la date de publication et peuvent changer sans préavis. De plus, elles ne constituent ni une offre ni une sollicitation d'achat ou de vente des titres mentionnés. L'information contenue dans le présent document peut ne pas s'appliquer à tous les types d'investisseurs. Le conseiller en placement ne peut ouvrir des comptes que dans les provinces où il est inscrit. Industrielle Alliance Valeurs mobilières inc. est membre du Fonds canadien de protection des épargnants et de l'Organisme canadien de réglementation du commerce des valeurs mobilières. iA Valeurs mobilières est une marque de commerce et un autre nom sous lequel l'Industrielle Alliance Valeurs mobilières inc. exerce ses activités.